

claro relumbroso su porte mas gracioso, sus hojas de un verde alegre que toman al otoño los matices mas ricos Su madera se emplea para usos tan variados y tan numerosos que debe ser mirado como un árbol de primera utilidad.

CASTAÑA vesca. Castaño comun. Árbol de primer grandor, su fruta forma la base de la alimentación en varias regiones del Sud de Europa. Un hermoso castaño puede dar de 100 a 120 libras de castañas. Su madera sirve para hacer las duelas de las barricas, es empleada por los carpinteros y dura mucho tiempo en el agua.

JUGLANS regia. Nogal cultivado. Árbol muy alto y muy hermoso. El nogal, según el Sr. de Gasparin, produce casi la mitad del aceite que se consume en Francia, mas de tres veces la cantidad que se cosecha del olivo y las tres cuartas partes de la que dan las semillas oleaginosas.

Veinte hermosos nogales en una hectárea de terreno representan un valor de 3000 francos, (15,000 \$ m/c) muchas veces superior a la del terreno, y pueden dar una renta de 500 francos (2,500 \$ m/c)

El lector puede juzgar ahora lo que es el Pino Marítimo comparado con el Roble, el Fresno, el Olmo, la Haya, el Castaño y el Nogal. Anadiremos que todos estos árboles, incluso el Pino Marítimo, son indígenas de Francia y otras regiones de Europa, menos el Nogal que viene del Asia; la obra donde hemos tomado nuestros datos es escrita por sabios, mas aptos por sus estudios y su nacionalidad, para apreciar los diferentes árboles de su propio país que nuestros aficionados de aquí.

La falta de espacio nos obliga a inferir rumpir aquí este estudio que seguiremos en nuestro próximo número.

Reflexiones filosóficas de un estanciero.

II.

Entre los animales domésticos, el asno no puede suplir el caballo. La poesía después de haber tomado el caballo por emblema de la guerra, tomó el asno por antítesis; al caballo se le atribuyeron todos los instintos nobles y al asno todos los gustos vulgares, hasta el comer cardo. Nuestros estancieros saben, si no obstante las metáforas de la poesía, el caballo no gusta tanto del cardo como el asno.

Sé vé que la poesía es muy antigua. Hemos adelantado algo, gracias a Dios; hoy no se mira con tanta admiracion los que arrastran el sable ni con tanto desprecio los que manejan el arado.

El asno, mucho mas sufrido y mas soñío que el caballo, rinde grandes servicios en los países estériles y faltos de agua. A mi llegada a Argel, me causaba admiracion ver llegar a la ciudad los beduinos montados sobre asnos, sus pies tocando casi al suelo, y sin embargo sobre estas cabalgaduras, que parecen poder sostenerlos a penas, recorren distancias inmensas en medio de arenas que sus incomparables caballos cruzan con dificultad.

Los árabes tienen pocas caballos, las cabalgaduras que mas usan son el asno y el camello.

El buey es otro servidor antiguo y muy útil, la diversidad de pelos que ofrece atestigua la antigüedad de su familia de servicios. En medio de la abundancia de animales domésticos que tenemos no exigimos del buey todos los servicios que puede prestar.

Sería un espectáculo extraño para nuestros estancieros ver las calles y las plazas de Pondicherry ó de la opulenta Madras, ciudad de mas de 600,000 almas, surcadas por miles de lujosos carriages tirados al pecho por yuntas de bueyes tan agiles y tan buenas trotado-

res como los mejores caballos. Unos tienen las riendas atadas del hocico, otros de las orejas y otros de las astas.

Ese buey llamado Cebú ofrece la particularidad de tener una especie de lumbillo sobre la cruz, por lo demás, tiene el mismo tamaño y la misma conformación que los nuestros. En la India no solamente sirve para los carroajes y carretas, sino también para llevar carga y cabalgadura para los pobres, como lo hacen nuestros aradores al ir y volver del rastrojo.

Ya he dicho hablando del caballo que la costumbre juega un papel immenseo en la organización de los animales. Durante una seca, hacia llevar cada dia dos carradas de alfalfa en un carro tirado por un caballo unas lecheras, al lado del jagüel donde tomaban agua. El campo se mejoró, y dejé de hacerles llevar pasto, pero durante mas de un mes siguieron, balando, todos los carros tirados por caballos que cruzaban por un camino que pasaba cerca del jagüel; los seguían lejos hasta que, desengañosas, volvían a su campo. Supongo que mas de un carretero se habrá preguntado porque esas vacas persiguijan su carro al trote como si hubiesen querido asaltarlo, en medio de una vocinglería infernal, sin poder adivinar el motivo. Debo añadir que nunca siguieron las carretas de bueyes que pasaban por el camino.

La oveja es probablemente el primer animal que haya domesticado el hombre. Lo creo asi al considerar que ha perdido puede decirse hasta el instinto de la propia conservación, ya que frente al peligro se amontonan unas contra otras, sin repeler, sin huirlas, y al considerar también que los naturalistas no son de acuerdo sobre su origen. Por mi parte creo que la oveja se encuentra en el mismo caso que el caballo, que no tiene ninguna rama de su raza al estado silvestre.

Nuestros estancieros conocen la diversidad de lanas que produce la oveja, rizada ó lacia, fina ó gruesa, corta ó larga, pero muchos ignoran probablemente que en los países muy poblados, donde la agricultura esta muy adelantada, el ideal de los agricultores sería una oveja sin lana. Por extraña que parezca la proposicion, se demuestra matematicamente: por su composición química, la lana custodia mucho mas a producir que la carne—las astas de los carneros se encuentran en el mismo caso—siendo la carne la necesidad mas difícil de satisfacer en los países muy poblados, no hace cuenta a los agricultores producir la lana, cuya producción es mas costosa y tiene además un valor intrínseco menor, porque los países poco poblados producen casi sin gastos, esa materia que se transporta con facilidad.

La oveja ofrece los tipos mas variados, entre los cuales sobre-sale por su estrateza la oveja de Berberia que se encuentra en Arabia, en Siria, en Egipto y a Tañez y cuya cola formada de una masa grasa pesa a veces 30 y hasta 40 libras, según Desnareast. Ese enorme peso hace que el animal parece como deslomado.

Entre los animales útiles al hombre debemos mencionar el cerdo por la prontitud con que se multiplica y la facilidad con que se mantiene, utilizando para su mantenimiento materias sin empleo muchas veces.

Vaibán en uno de sus trabajos sobre la estadística ha calculado que los descendientes de una cerda despues de 10 generaciones podrían alcanzar a la cifra de 6,434,838. Supone que las cerdas tienen dos pariciones al año, de 6 lechones cada una, 3 machos y 3 hembras, suposición que no tiene nada de exagerado.

En Inglaterra, una cerda china ha dado en 11 años y 20 pariciones 355 lechones.

La voracidad del cerdo es proverbial,

sin embargo, puedo garantir la exactitud de los hechos siguientes.

He tenido varios años una tropilla de 200 a 300 cerdos, mantenidos a campo lo que equivale a decir siempre con buen apetito, y que hacia recoger de noche en un corral de tablas. Varias veces los peones han muerto gatos fofasteros, cuyo ruido los incomodaba de noche, les han sacado el cuero, que tiene segun ellos no se que virtud curativa, y han tirado la carne blanca y gordita en medio de los cerdos que han venido a olerla y la han dejado podrirse en el corral. Y, sin embargo, el gato, bajo el nombre de conejo, y aveces sin seudónimo alguno, hace las delicias de los Parisienses.

En otras ocasiones, los peones han muerto perros daninos, les han sacado el cuero y han tirado la carne en el corral de los cerdos, que no la han comido mas que la de los gatos. Y, sin embargo, despues de la sopa de nidos de golondrinas, el asado de perro es la comida mas apreciada de los chinos, esos mayores de la civilización, que conocian la imprenta, la brujula y la polvora, cuando la Europa era todavía barbara.

En fin, varias veces he hecho carnear cerdos en el corral, allí han quedado los pulmones, hígados etc y nunca los demás han comido: Que lección para los habitantes de la Polinesia y particularmente para los de la Nueva Zelanda, tan golosos de carne humana!

En que queda, pues, la tan ponderada voracidad del cerdo?

La gallina es incontestablemente uno de nuestros primeros huespedes. Se la ha encontrado domesticada en todas las regiones, ofrece los lamaños mas diferentes y los tipos mas variados.

La gallina debe tener los sentidos muy perfectos, no solamente la vista que todas las aves tienen muy poderosa, sinó tambien el olfato y el gusto. Si se descarga una bolsa de sal ó de arena en un patio las gallinas no les haran caso, pero si las bolsas contienen trigo ó maiz, no demoraran en abrir un agujero en la trama a fuerza de picotones, y como la vista no puede ayudarlas a discernir lo que contiene la bolsa, es preciso que sea el olfato.

Tambien es preciso que tenga el paladar muy sutil para percibir el sabor de las semillas y granos al tragártolos, ya que hay muchos que no comen.

La observación de los animales nos revela a cada rato pruebas de instinto, de inteligencia casi, que sorprenden. Un año de seca compre un poco de maiz para dar a un caballo mal-a-cara que acostumbraba montar; no teniendo moral, lo llevaba tras el corral de la tropilla, como a una cuadra de distancia del patio, y alla le daba el maiz en un letrillo. No obstante mis precauciones, las gallinas dieron pronto con el nido; despues no podia sacar mi caballo del patio sin que todas las gallinas, creyendo que lo llevaba tras el corral para darle maiz, acudiesen volando, lo que no dejaba de ser incomodo. Pero, lo que es verdaderamente sorprendente, es que si tomaba cualquier otro caballo, las gallinas no se movian. El acompañamiento de las gallinas al salir con el mal-a-cara duró mas de quince dias.

GALO.

COLABORACION.

Exaltación de la Cruz.

Mi caro amigo Benedicto:

Con indescriptible placer he leido las preciosissimas poesias que me dedicas en el número 103 del Monitor, hoy a mi vez querido amigo, te dedico el siguiente «Recuerdo» que:

Como autor me presento

Humilde ante tu presencia,
Siendo mi mayor tormento

Que no alcance mi talento,
Donde alcanza tu indulgencia.

RECUERDO.

Hoy tres años ha feliz vivia
Enchido el corazon de tierno amor;
Hoy corre triste la existencia mia
Capullo triste, de otra triste flor.

[Yo soñé en otro tiempo tanta gloria
Cuanto mi mente en su ilusión forjó;
Cuanta encantada peregrina historia
En su febril exaltacion creó.

Sueños de bendicion que solo dejan
Un recuerdo de dicha que voló....
Dolorosos recuerdos jhay que alejan
Al infeliz que su desgracia vi.

[Ay! tambien tu lloras como yo
Y los mismos dolores inhumanos,
Que el cruel destino nos trajo
Nos hicieron decir por siempre hermanos
Modesto Spuch.
E. de la Cruz, Julio 8 de 1873.

Luz jam.

REVENTO LA GORDA!

Cosas veredes del Cid.
Que faran fablar las piedras:
CERVANTES.

Por eso nos vemos obligados
a escalamar ¡Que cosas se ven!
SELCAS.

En presencia de mas de ciento cincuenta vecinos, á caíal de ellos mas espectables, fueron torpemente insultados varios caballeros en la reunión que con motivo de uniformar ideas para formar la comisión que debía dirigir los trabajos electorales en esta localidad, en la actual lucha presidencial, tuvo lugar el domingo en los salones de la casa de Justicia, concedidos para ese objeto por el Presidente de la Municipalidad, a petición de un número considerable de vecinos.

El ex-juez de paz D. Andres Lescano viéndose derrotado completamente por sus enemigos políticos, y que la estrella imaginaria de su popularidad tocaba en oceano, llevó su febril ira al extremo de armar riña con personas que no hacian mas álti que el papel de tristes espectadores, por que lo mismo les importaban que proclamasen para presidente de la D. Pedro de los Palotes.

Una de ellas es el autor de estas líneas que había asistido á la reunión con el único objeto de hacer una revisión para sus habituales lectores del Monitor, y sin embargo fué uno de los insultados. Esta attacada del Sr. Lescano fué juzgado por todos de la siguiente manera: *Que quiso embarullar la reunión para que no tuviese lugar la formación de la comisión.*

El Sr. Lescano empezó á enfadarse por que el Dr. D. José M. Real sacó de su bolsillo un documento y le mostro su firma, para probarle que el no pertenecia al partido al cual se había ligado, (hablo del Sr. Lescano) sinó al de ellos, segun compromiso anterior.

Este hecho público no le gusto y mucho mas se encolerizó, al ver que entre los 150 ó mas vecinos que allí habia, un solo se levantó á defenderlo dando de ese modo una muestra evidente de que no habia uno solo en aquel salón que perteneciese á su color político. ¡Triste y horrible situación!

Yo de corazon lo compadecia, pues si bien es cierto que nunca nos ligó amistad alguna, latia mi corazon intranquilo.

Pero hétame aqui que, mudando de salon, elige á quien se había compadecido de él para blanco de sus ataques.

Le levante al primero que me dirijo para tomarle una fria satisfaccion, y al encarrernos uno á otro esclamo con estentorez voz:

jEs Vd. un escritor pasquinita!

Como tenia que suceder, todos mis amigos se pusieron en guardia y se levaron á defenderme, considerando